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El reconocido consultor 
político, Francisco Cuello 
Duarte, emitió un pronun-

ciamiento en relación a la de-
manda que le realizaron al ac-
tual gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar.

Indicó que “La Guajira ha 
sido una región dinámica en la 
actividad política donde nacen 
las más grandes canciones de 
amor, pero también las mejores 
controversias electorales pro-
ducto de la pasión por el poder 
político, el cual no termina el día 
de las elecciones, sino más allá 
del horizonte donde las discusio-
nes acaban con un abrazo entre 
los enemigos políticos. Allí se 
amenazan de muerte, discuten 
acaloradamente y terminan en 
una parranda de tres días con la 
música de Ivo Díaz. Cada cuatro 
años las demandas electorales 

ponen a trabajar el aparato judi-
cial generando importante juris-
prudencia nacional”.

El abogado hizo referencia al 
caso en particular del mandata-
rio de los guajiros, Jairo Aguilar.

“Hoy el turno es para el nue-
vo gobernador, Jairo Aguilar 
Deluque, quien llegó al cargo 
con más de 180.000 votos, con 
una ventaja de 100.000 sobre 
el segundo.  Su elección ha sido 

demandada, pues según el ac-
tor, el candidato Aguilar Deluque 
incurrió en la violación del artí-
culo 112 numeral 2º, de la Ley 
2200 de 2022 (incompatibilida-
des de los gobernadores), nor-
ma concordante con el artículo 
114 que señala su duración 
sobre el período constitucional 
para el cual fue elegido, y hasta 
12 meses después de su ven-
cimiento o retiro del servicio”, 
aseveró.

No obstante, Cuello Duarte, 
afirmó que el gobernador no 
está inhabilitado.

“El caso concreto es que el 
candidato Aguilar Deluque fue 
secretario de gobierno y parti-
cipación comunitaria de la ad-
ministración de Nemesio Roys 
Garzón, y también gobernador 
encargado durante los días 22 a 
25 de julio de 2022, lo cual no 

genera inhabilidad alguna, pero 
tampoco la incompatibilidad a 
que se refiere el artículo 112 
numeral 7º, de la Ley 2200 de 
2022, pues esta causal se apli-
ca al gobernador titular, como 
sucedió con la exgobernadora 
Oneida Pinto (sentencia de ju-
nio 7 de 2016, Consejo de Es-
tado, sección quinta, M.P. Alber-
to Yepes Barreiro, expediente 
2015- 00051), pues las normas 
electorales son de aplicación 
restrictiva”, aseveró el jurista.

Finalmente, el consultor polí-
tico advierte que “sin embargo, 
se despeja tota duda cuando el 
candidato Aguilar Deluque se 
inscribe ante la Registraduría 
Nacional del Estado Civil el día 
29 de julio de 2023, cuatro días 
por fuera del término de la po-
sible prohibición o incompatibi-
lidad”.

Reconocido consultor político Francisco Cuello Duarte 
asegura que gobernador Jairo Aguilar no está
inhabilitado

Se refirió a la demanda que recibió el mandatario la semana anterior

Aguilar no está inhabilitado; el caso se despeja cuando su inscripción ante la 
Registraduría es cuatro días después del posible término de incompatibilidad'.

El alcalde de Maicao, 
Miguel Felipe Aragón 
González, mantuvo este 
martes 23 de enero un 

encuentro con las autoridades 
tradicionales wayuu que se tras-
ladaron hasta las instalaciones 
de la alcaldía del municipio fron-
terizo.

Son autoridades de la comu-
nidad indígena de Pipamana, 
los cuales se encuentran a las 
afueras de la administración y 
pedían dialogar con el burgo-
maestre sobre la actual situa-
ción educativa en dicho sector 

indígena. 
“Continuamos en diálogo 

con autoridades tradicionales 
del pueblo wayuu y la comuni-
dad Pipamana”, advirtió el man-
datario de los maicaeros.

Cabe indicar que el alcal-
de estuvo acompañado de su 
equipo de trabajo, quienes es-
cucharon las peticiones de las 
autoridades tradicionales de la 
mencionada comunidad indíge-
na en área rural de Maicao.

Se esperaba un pronun-
ciamiento al cierre de este día 
martes 23 de enero sobre con-

clusiones y acuerdos luego de 
la reunión entre el alcalde y las 
autoridades tradicionales wayuu 
de Pipamana.

En diálogo con esta casa pe-
riodística el alcalde Miguel Feli-
pe Aragón reveló que a los niños 
y niñas de esta zona del muni-
cipio no se verán afectados con 
el acceso a la educación, por el 
contrario, para la administra-
ción municipal es prioridad que 
los niños, niñas y adolescentes 
tengan todo disponible para po-
der estudiar y sobre todo en las 
mejores condiciones.

Bajo el lema 'La Guajira No 
Para', el gobernador Jairo Aguilar 
tomó la iniciativa en un recien-
te consejo de gobierno para es-
tructurar acciones destinadas a 
cumplir con los ejes del plan de 
gobierno departamental. Este 
encuentro, marcado por un espí-
ritu de sinergia y cohesión, refleja 
el compromiso de Aguilar con el 
mandato popular, respaldado por 
una votación histórica en el de-
partamento.

Durante la reunión, se reali-
zó un seguimiento exhaustivo de 
cada función y acción misional, 
con el objetivo de convertir las ex-
pectativas de los guajiros en reali-
dades tangibles dentro de los pla-
zos establecidos. El enfoque del 
gobierno de Aguilar se centra en 
cumplir las promesas hechas al 
pueblo, enfatizando la responsa-

bilidad y transparencia en todas 
las contrataciones y decisiones.

El gobernador destacó la im-
portancia de un proceso transver-
sal en la conformación de equipos 
y decisiones, asegurando que to-
das las acciones gubernamenta-
les pasen por su despacho. Esto, 
junto con un fuerte mensaje de 
responsabilidad ante los entes de 
control, subraya una administra-
ción abierta y transparente.

Mirando hacia el futuro, Agui-
lar se compromete a una gestión 
centrada en el bienestar de los 
guajiros, implementando una mi-
crogerencia eficiente. Se trabajará 
de la mano con expertos y enlaces 
especializados en cada secreta-
ría, garantizando así el cumpli-
miento de responsabilidades y 
la eficacia administrativa para el 
progreso de La Guajira.

Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, se reunió con 
autoridades tradicionales que este martes 23 de enero 
se tomaron la administración municipal

En consejo de Gobierno, Jairo Aguilar pide priorizar 
cumplimiento del plan departamental

El mandatario sostuvo que debe haber un diálogo directo con los actores educativos

Con el fin de impulsar una gestión eficiente en todos su equipo

Con el lema 'La Guajira No Para', el Gobernador Jairo Aguilar lidera un consejo de gobierno enfocado en estructurar 
acciones para cumplir con los ejes del plan departamental.
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EL CONGRESITO

El prestigioso escultor riohachero, 
Amilkar Ariza Gómez, continúa en 
sus intenciones de lograr esculpir 
la estatua pedestre del exgoleador
de la Selección Nacional de
Colombia, Arnoldo Iguaran Zúñiga

El Alcalde del Distrito de 
Riohacha, Genaro Redondo 
Choles, se salvaría de una 
nueva demanda ante el 
Tribunal Contencioso
Administrativo de La
Guajira

El abogado Roberto Carlos Daza 
Cuello, se la está jugando toda para 
evitar la suspensión provisional de 
su cargo del Alcalde del Distrito de 
Riohacha, Genaro David Redondo 
Choles

Y lo haría en su totalidad en bronce al igual 
a las estatuas de Carlos "El Pibe" Valderrama, 
en Santa Marta;  y la "Cacica" Consuelo Araú-
jo Noguera, en Valledupar.
Ha señalado Amilkar Ariza Gómez, que ya lo-
gró conversar vía telefónica con el goberna-
dor de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque y el 
Alcalde del Distrito de Riohacha, Genaro Re-
dondo Choles, en aras de lograr el respaldo 
financiero para poder realizar la escultura de 
el "Bonchi" Iguaran. Y en caso de que todo re-
sulte positivo poder ubicar esa estatua pedes-
tre en un lugar de Riohacha, que pueda atraer 
a turistas nacionales y extranjeros y de esta 
manera se contribuiría al fomento del turis-
mo en la capital de la península de La Guajira.
Puntualizó el reconocido escultor riohachero 
de reconocimiento mundial, Amilkar Ariza 
Gómez.
¡Y esa era la Jugada!

La administración munici-
pal de Barrancas, liderada por 
el alcalde Vicente Berardinelli 
Carrillo, socializó el proyecto de 
construcción de alcantarillado 
pluvial para alivio de las aguas 
de escorrentía del barrio Lleras 
y obras complementarias, todo 
con el fin de prevenir las inunda-

ciones que en temporada inver-
nal azotan a los pobladores de 
este sector.

Cabe indicar que la sociali-
zación de este proyecto se rea-
lizó a través de la secretaría de 
obras e infraestructura, en cabe-
za de Isaura Peláez Pinto, 

Asimismo, dentro de la eje-

cución de las obras se encuen-
tran la reposición de redes de 
alcantarillado sanitario, alcanta-
rillado pluvial en tubería de 60, 
reposición de redes de acueduc-
to, construcción de pavimento 
en concreto rígido, construcción 
de andenes en concreto y seña-
lización vial.

“Con esta obra se atiende 
una necesidad muy sentida de 
la comunidad, la cual forma 

parte del programa de mejora-
miento de infraestructura en el 
municipio. Nuestro propósito es 
reducir el riesgo de inundacio-
nes de la población, además 
esta iniciativa va a mejorar la 
movilidad en épocas de invier-
no, contribuyendo así a la re-
generación urbana de nuestro 
pueblo”, afirmó la secretaria de 
obras e Infraestructura, Isaura 
Peláez Pinto.

Finalmente, con la puesta en 
marcha de este proyecto, resal-
tamos que la administración, se 
destaca por realizar obras que 
promueven el desarrollo en la 
infraestructura municipal, ge-
nerando así procesos que per-
mitan una Barrancas libre de 
desbordamientos de agua, me-
jorando las condiciones de vida 
y habitabilidad de esta zona es-
pecialmente en épocas de lluvia.

Socializan en Barrancas proyecto de construcción de
alcantarillado pluvial de alivio y obras complementarias
La obra tiene un valor de $8.399.850.770 
y garantizará el mejoramiento de infraes-
tructura en el municipio.

Por medio de la alcaldía y la secretaría de obras e infraestructura

Que fue presentada de manera ex-
temporánea el pasado 18 cuando 
el plazo para este tipo de deman-
das terminó el pasado 15 de enero. 
Y buscaba la nulidad de la elección 
de Genaro Redondo Choles, como 
alcalde de Riohacha.
Se anota que se espera que el Tri-
bunal Contencioso Administrativo 
de La Guajira se pronuncie en las 
próximas horas, sí es posible, no 
admitiendo la demanda señalada.
Se recuerda que ante el Tribunal 
Contencioso Administrativo de La 
Guajira sí cursan dos demandas en 
contra de la elección de Genaro Re-
dondo Choles, como alcalde de los 
riohacheros.
¡Habrá que esperar!

Por parte del Tribunal Contencioso Administrativo de La 
Guajira que estudia la demanda de acción de nulidad de 
la elección de Genaro David Redondo Choles, como bur-
gomaestre de la capital del departamento de La Guajira.
Como se recordará, la demanda fue presentada por Ed-
win Díaz Ortiz quien también pidió una medida cautelar 
de suspensión provisional de la credencial de Redondo 
Choles  hasta que el Tribunal Contencioso Administrativo 
de La Guajira, dicte sentencia de primera instancia que 
es sujeta de apelación ante la Sección Quinta del Consejo 
de Estado.
Se anota que en el escrito de oposición de la  medida cau-
telar solicitada por el abogado Roberto Carlos Cuello , es 
bastante extenso y  en uno de sus partes dice: "el acto de 
inscripción de la candidatura lo fue por una coalición de 
partidos políticos y grupos significativos de ciudadanos 
mas no únicamente por este último y entonces surge la 
obligación de hacer interpretaciones jurídicas en relación 
con la validez de la coalición frente a los requisitos para 
nacer a la vida jurídica de uno de sus integrantes maxi-
me cuando los miembros restantes de la misma son actos 
para ellos"
Ante lo expuesto con anterioridad el abogado Roberto 
Carlos Daza Cuello le pide al Tribunal Contencioso Ad-
ministrativo de La Guajira, denegar la medida cautelar 
solicitada por el demandante Edwin Diaz Ortiz.
¡Y no me digas más!

En Barrancas, la Secretaría de Obras e Infraestructura, encabezada por Isaura Peláez Pinto, presenta el proyecto de 
alcantarillado pluvial en el barrio Lleras.
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EL CONGRESITO

La demanda de la elección 
del gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar Deluque, ante la 
Sección Quinta del Consejo de 
Estado, podría ser catalogada 
como temeraria

Después de estar por 
fuera de Colombia por 
varios días reapareció un 
ex sub campeón nacional 
de boxeo aficionado

Ciertos sectores de las 
comunidades riohacheras
le piden al gobierno del 
Distrito de Riohacha, dar 
por terminado el contrato 
con la empresa Interaseo

El Defensor Nacional 
del Pueblo, Carlos 
Camargo, por
intermedio de su 
Oficina de Prensa 
pide al Gobierno de 
Gustavo Petro Urrego, 
acciones concretas 
para acabar con la 
muerte de niños y
niñas indígenas 
wayuu, en el
departamento de La 
Guajira

Se trata de nada más y nada menos 
que del ex candidato a la Alcaldía del 
Distrito de Riohacha, Eriberto Ibarra 
Campo.
Éste se encontraba por tierras brasi-
leñas visitando a sus familiares con 
quienes tuvo la oportunidad de pasar 
las fiestas de Navidad y la despedida 
del año 2023.
Hay que señalar que "Beto", aseguró 
que seguirá trabajando por los inte-
reses del Distrito de Riohacha y de 
sus corregimientos. Como también 
tiene algunos proyectos para seguir 
creciendo como político y como pro-
fesional.
Como se recuerda Eriberto Ibarra 
Campo, fue sub campeón nacional de 
boxeo aficionado en representación 
del Distrito Especial de Bogotá, en su 
época de estudiante de Odontología.
¡En Tierra Derecha!
¡Y... esa era la Jugada!

Porque tarde o temprano demostró que no es-
taba preparada desde el punto de vista de su 
logística para prestar un buen servicio de aseo 
urbano en la capital del departamento de La 
Guajira.
Desde hace varios años la ciudad de Riohacha, 
es una de las más sucias de Colombia.
La calle de la Marina en su totalidad parece un 
relleno sanitario, especialmente los sábados, 
domingos y festivos.
El parque Almirante José Prudencio Padilla, to-
dos los días permanece lleno de basuras.
Un buen sector de la calle siete con carreras 9 
y 10, se distingue por sus basuras y muy a pe-
sar que por allí es zona de varios restaurantes.
La zona del mercado viejo se parece al relleno 
sanitario de doña Juana, especialmente por los 
lados del antiguo polideportivo.
También se anota que a los carros de la empre-
sa Interaseo, al parecer, no le hacen lavados de 
mantenimientos a raíz de que expiden olores 
ofensivos.
En resumen general, la empresa Interaseo es 
una verdadera afrenta para la salubridad del 
Distrito de Riohacha.
De ahí que se le está pidiendo al gobierno que 
lidera Genaro Redondo Choles, que busque las 
alternativas jurídicas para que de por termina-
do el contrato con la empresa Interaseo.
¡Y no se me moleste doña "IRASEMA", pero no 
la de las tiras cómicas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

Según éste alto funcionario pese al 
esfuerzo que hizo el Gobierno Na-
cional el año anterior, siempre mu-
rieron 70 niños y niñas indígenas 
wayuu por causas asociadas con la 
destrucción. Datos que fueron con-
firmados por el Instituto Nacional 
de Salud.
También se anota que ante este 
anuncio del Defensor Nacional del 
Pueblo, Carlos Camargo, se conoció 
por parte de la Oficina Nacional de 
Atención y Previsión de Desastres, 
la llegada a territorio guajiro de al-
gunos carros cisternas que servirán 
para llevar agua a la Alta Guajira 
para poder cumplir con la Senten-
cia T - 302 de 2017, dictada por la 
Corte Constitucional.
¡Y... no me digas más!

Así lo expresó un reconocido abogado 
nacido en esta región del país.
Dijo, además, el jurista que aunque la 
demanda pueda ser admitida por la 
Sección Quinta del Consejo de Estado, 
no ve por ninguna parte peligro algu-
no de que Jairo Aguilar Deluque, pueda 
seguir como Gobernador de La Guajira, 
hasta el 31 de diciembre de 2027.
"De todas maneras, habrá que esperar 
la decisión que tarde o temprano pue-
da tomar la máxima jurisdicción de lo 
Contencioso Administrativo en Colom-
bia, como lo es la Sección Quinta del 
Consejo de Estado".
Terminó diciendo el jurista nacido en 
la tierra del Almirante José Prudencio 
Padilla. 
¡Y... esa era la Jugada!

Las autoridades del munici-
pio de Villanueva, en el sur de La 
Guajira, adelantaron un consejo 
de seguridad extraordinario de 
los desórdenes presentados en 
el hospital de dicha localidad.

Se informó que fueron dos 
sucesos, donde personas llega-
ron hasta las instalaciones de la 
ESE hospital Santo Tomás para 
atacar y vandalizar la infraes-
tructura del centro hospitalario.

La alcaldesa de Villanueva, 
Cielo Peñaloza De Lacouture, 
informó que se van a tomar ac-
ciones para que este tipo de he-
chos no se vuelvan a repetir.

“Durante un Consejo de Se-
guridad en el que participaron 
las autoridades civiles y mili-
tares en las instalaciones del 
E.S.E Hospital Santo Tomás de 

Villanueva, se abordaron los 
acontecimientos del pasado fin 
de semana, que incluyeron alte-
raciones del orden público y da-
ños en la entidad de salud. En 

respuesta a las inquietudes de 
la comunidad y para asegurar el 
bienestar general, se adoptaron 
acciones concretas para preve-
nir futuros problemas durante la 
celebración del Carnaval 2024”, 
advirtió la mandataria.

De igual manera, la admi-
nistración de Villanueva, quiere 
evitar este tipo de alteraciones 

del orden público en época de 
carnaval.

“Desde la Administración 
Municipal, queremos salvaguar-
dar la integridad y tranquilidad 
de todos los ciudadanos, pro-
moviendo un ambiente seguro 
y armonioso para el disfrute de 
las festividades”, afirmó Peñalo-
za De Lacouture.

Realizaron consejo de seguridad en Villanueva 
luego de hechos vandálicos presentados en el 
hospital Santo Tomás

“Se adoptaron acciones concretas para prevenir futuros problemas durante la celebra-
ción del Carnaval 2024”, afirmó la alcaldesa Cielo Peñaloza

La alcaldesa Cielo Peñaloza De Lacouture anuncia acciones concretas para 
prevenir futuros problemas y garantizar un ambiente seguro durante el Car-
naval 2024.
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Los intereses de Petro y el Papa
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

El encuentro entre el presi-
dente Petro y el Papa Francisco 
en el Vaticano tiene una gran 
importancia para el futuro de 
Colombia, especialmente en lo 
que respecta a la paz y la recon-
ciliación nacional. Según lo que 
se ha sabido, tanto el presidente 
Petro como el Papa Francisco te-
nían interés en conversar sobre 
temas en los que cada uno nece-
sita la intervención del otro.

El presidente Petro necesita 
la intervención del Papa Francis-
co en las conversaciones de paz 
en Colombia, y el Papa Francis-
co necesita la intervención del 
presidente Petro en la solución 
de la crisis de la Iglesia Católica 
y el gobierno de Nicaragua. Pero 
también se abordaron temas re-
lacionados con el cambio climá-
tico y la situación en Palestina, 
específicamente en la Franja de 
Gaza.

El presidente tiene que ha-
ber expresado su deseo de que 
las negociaciones de paz con el 
ELN o con el Estado Mayor Cen-
tral, una de las disidencias de las 
FARC, sean exitosas, y para ello 
se hace imprescindible buscar el 
respaldo explícito del Papa a la 
política de paz total en Colombia, 
teniendo en cuenta el importante 
papel que la Iglesia Católica ha 
cumplido en otras ocasiones en 
los procesos de paz en Colombia.

La obsesión de la paz en la 
agenda del presidente Petro re-
fleja la persistente necesidad de 
consolidar procesos de reconci-
liación y estabilidad en el país. 
La búsqueda de un compromiso 
directo del Papa para fortalecer 
el respaldo de la Iglesia Católica 
en las mesas de negociación se 
presenta como un paso estraté-
gico. Sin embargo, la efectividad 
de este respaldo no solo depen-
derá de las palabras, sino de 
las acciones concretas que se 
deriven de esta colaboración. El 
reto radica en convertir las inten-
ciones en resultados tangibles 
que impacten positivamente en 
la construcción de una paz sos-
tenible.

En relación con la crisis de 
la Iglesia Católica y el gobierno 
de Nicaragua, tienen que haber 

acordado acciones para inter-
venir ante el presidente Daniel 
Ortega con el fin de que no siga 
arrestando sacerdotes y afec-
tando directamente a la Iglesia 
Católica. La solidaridad expresa-
da por el presidente Petro hacia 
la Iglesia Católica en Nicaragua 
plantea un desafío diplomático. 
La defensa de la libertad religio-
sa y la normalización de la acti-
vidad en Nicaragua son metas 
loables, pero es crucial evaluar 
la capacidad real de Colombia 
para incidir en la situación inter-
na de otra nación. Los intereses 
de Petro y el Papa en este con-
texto podrían ser un catalizador 
para gestiones diplomáticas más 
enérgicas, pero será necesario 
observar cómo se traducen en 
acciones concretas en el ámbito 
internacional.

En todo caso, considero que 
la conexión estrecha entre el pre-
sidente Petro y la Iglesia Católica 
en Colombia, subrayada por la 
búsqueda constante de respal-
do, abre espacio para la influen-
cia de la religión en la toma de 
decisiones gubernamentales. 
Este fenómeno, aunque puede 
fortalecer la cohesión social en 
algunos aspectos, también plan-
tea preocupaciones sobre la se-
paración entre iglesia y Estado, 
manteniendo un equilibrio que 
garantice la representación de 
diversos sectores de la sociedad 
sin comprometer la laicidad del 
Estado colombiano.

Por otra parte, la obsesión 
del cambio climático también fue 
tema de conversación en el en-
cuentro del presidente Petro y el 
Papa Francisco, porque no podía 

perder la oportu-
nidad de seme-
jante escenario 
para insistir en 
la importancia de 
la cooperación inter- na-
cional para abordar problemas 
globales que, en este caso, la 
propuesta debe ser una alianza 
con el Estado Vaticano en apo-
yo al tratado de no proliferación 
de combustibles fósiles. Sin em-
bargo, es necesario pasar de las 
propuestas a la implementación 
efectiva de políticas que contri-
buyan a la mitigación de la crisis 
climática. La verdadera impor-
tancia de esta iniciativa radicará 
en la capacidad del presidente 
Petro para llevar a cabo medidas 
concretas y movilizar apoyo inter-
nacional.

La situación en la Franja de 
Gaza plantea interrogantes so-
bre la posición de Colombia en 
asuntos internacionales delica-
dos. Aquí es vital cuestionar la 
coherencia y la consistencia de 
la diplomacia colombiana, ase-
gurándose de que las acciones 
reflejen principios éticos y contri-
buyan a la resolución pacífica de 
conflictos internacionales que no 
tengan consecuencias posterio-
res para el país.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: "Se las dejo ahí..." @LCol-
menaresR 

La señora Águeda Gámez 
Baquero, nació el 19 de junio de 
1936, en el hogar conformado 
por Juan Gámez y Eulalia Ba-
quero, tuvo 14 hermanos, Juan 
Manuel, Luis Jose, Ricardo, Joa-
quín, Aníbal, Petra, Elvira, Rosa, 
Leonor Emilse, Eloísa "Icha", 
Carmen, Ana, Yayita, y Josefina.

Águeda es casada con Idalith 
Rosendo Campo Sierra, de cuya 
unión nacieron Carlos Humberto 
"Carlos Mama", Edinsón De Je-
sús y Reyes Enrique "Melo" es-
tos Q.E.P.D. viven José Manuel, 
Rosa Paulina, Fabián Enrique, 
Soraya, Raquel Cecilia, y María 
Karina Campo Gámez.

La emprendedora Águeda se 
le ocurrió el año 1972 crear en 
su propio hogar ubicado en la 
Avenida Manuel Antonio Dávila, 
un restaurante de comida típica 
con el nombre "Restaurante Ave-
nida”.

Sanjuanero, Guajiro, valle-
nato o costeño que se respete 
siempre llegan a degustar los 
más exquisitos platos típicos de 
la región Caribe como el mon-
dongo, pescado frito, Sierra 
frita, pasteles de Cerdo, Boca-
chico, churrasco, punta gorda y 
gallina, chicharrones de cerdo, 
chivo, carne asada, pargo frito, 
mojarra frita, las chorizas, carne 
guisada y desmechada.

Entre sus clientes favoritos 
se encuentran muchos músicos 
y artistas del vallenato como 
Iván Villazón, Israel Romero, 
Silvio Brito, Silvestre Dangond, 
Churo Diaz, Poncho y Emilianito 
Zuleta, Cocha Molina, Iván Zule-
ta y Beto Zabaleta, igualmente 
podemos mencionar algunos 
artistas ya fallecidos como Ra-
fael Orozco, Diomedes Diaz, 
Jose Arroyo, Jorge Oñate, Calixto 
Ochoa y Juancho Rois. 

La señora Águeda aprendió 
desde temprana edad de su 
madre Eulalia Baquero, todos 
los procedimientos, pautas y 
conocimientos en el campo de 
la culinaria para poder prepa-
rar los exquisitos platos típicos 
de la región caribe, su hija Ma-
ría Karina, es una digna repre-
sentante de las nuevas gene-
raciones, que se encuentra en 
la actualidad gerenciando esta 
microempresa familiar, ponien-
do en práctica todo el conoci-
miento que le enseñó su madre, 
sin embargo, a María Karina, la 
apodan la Maye, quien aprendió 

de sus familiares todo acerca de 
la preparación de alimentos, ella 

con su sapiencia, sabiduría y ex-
periencia, en todo lo relaciona-

do con la cocina, preparación y 
sazón le pone el toque de sabor 
a cada una de sus delicias gas-
tronómicas que tiene contentos 
y amañados a todos los sanjua-
neros y a sus clientes foráneos. 

Debido a la amistad, y a la 
fidelidad de Javier Vega Ariza, 
con sus platos típicos, decidió 
nombrar a Águeda, en la can-
ción titulada “La Samaritana”, 
autor Aurelio Nuñez Bermúdez, 
grabada en 1992, como recono-
cimiento a su talento en culina-
ria y gastronomía, recuerdo que 
el saludo dice: “Águeda Gámez 
tu regalo” 

Disfruta de uno de los mejo-
res platos preparados en toda la 
Guajira: un excelente y exquisito 
mondongo, una atrayente Asa-
durita de chivo y de cerdo, y un 
delicioso cerdo guisado, la me-
jor carne asada, unas deliciosas 
chorizas, el mejor churrasco del 
sur de la Guajira, pasteles de 
Cerdo y gallina, unos crocantes 
chicharrones de cerdo. 

Este restaurante es reco-
mendado por sus clientes ya 
que tiene un excelente personal, 
que atienden con magnifico es-
mero, con cultura y decencia a 
todos los clientes nacionales y 
extranjeros.

Águeda fue una mujer humil-
de, trabajadora, servicial, soli-
daria, cariñosa, alegre, buena 
hija, hermana, esposa, madre, 
y excelente amiga, falleció a la 
edad de 56 años el día 17 de di-
ciembre del año 1.992. 

Águeda Gámez Baquero, una Sanjuanera con 
talento para preparar excelentes platos típicos 

de la región Caribe

OPINIÓN

Alcibíades Núñez Manjarres

Águeda Gámez Baquero, una Sanjuanera con talento para preparar excelentes 
platos típicos de la región Caribe.
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Estamos metidos en pre car-

navales hasta el 9 de febrero. 
Todos estos fines de semana 
serán de verbena disfrazaos de 
monocucos, marimondas y ca-
puchones y enmaicenaos hasta 
el pelo. 

En estas carnestolendas 
Riohacha celebrará la fiesta re-
ligiosa de la "vieja Mello" el 2 de 
febrero, en honor a su patrona 
Nuestra señora la Virgen de los 
Remedios, que coincidirá con 
la guacherna. El 10 de febre-
ro arranca la fiesta folclórica y 
cultural más grande de Colom-
bia: el carnaval de Barranquilla 
2024. Los Riohacheros que vi-
ven el carnaval con pasión ten-
drán además de la noche de 
guacherna y de los eventos reli-
giosos y sociales, el tradicional 
desfile de embarradores.  

Los carnavales se originaron 
en las fiestas cristianas al Dios 
Baco - Dios de los vinos – que 
celebraban antes de cuaresma, 
donde se subvertía el orden 
y por unos días los siervos to-
maban el papel de los amos y 
viceversa; de ahí el término de 
“bacanales” sinónimo de orgia, 
desorden y lujuria como termi-
naban esas fiestas romanas, 
donde todo era exceso, y para 
que se descubriera a los partici-
pantes se disfrazaban y cubrían 
el rostro con máscaras. 

Después de las bacanales 
la gente dejaba de comer carne 
para purificar el cuerpo. Carna-
val significa “quitar la carne” y 
prepararse para la cuaresma 
de Semana Santa que comien-
za el miércoles de ceniza con la 
santa cruz puesta en la frente 
como símbolo de recogimiento. 
El pueblo primero gozaba y pe-
caba en carnaval y después se 
arrepentía.

El carnaval llegó a Barran-
quilla por la influencia cultural 
Española. Otros pueblos ribe-
reños del Magdalena arribaron 
con sus distintas expresiones 
culturales, danza, música y cos-
tumbres que se mezclaron en lo 
que hoy es la diversidad étnica y 
cultural del carnaval de Barran-
quilla. Los famosos “salones 
burreros” - cuenta el cronista Al-
fredo De la Espriella - eran sitios 
despoblados donde llegaba la 
gente a bailar y mientras echa-
ban la “curruchadita” dejaban 
estacionados sus burros.

La reina central del carnaval 
y el Rey Momo presiden los actos 
festivos que inician con la lectu-
ra del bando donde su majestad 
ordena al pueblo “bailar y gozar 
hasta que el cuerpo aguante”. 
La reina es coronada el jueves 
anterior a la Batalla de Flores y 
la Guacherna realizada el penúl-
timo viernes al sábado de carna-
val. La Guacherna es un desfile 
nocturno y fue Esthercita Forero 
quien le puso ese nombre en re-
cuerdo de los grupos de cumbia 
que salían de noche por las ca-
lles y la gente decía que pasaba 
“una Guacherna”.

“La Marimonda” es un dis-
fraz combinación de mono y 
elefante que se ponía el pobre 
para burlarse de los ricos y mos-
trarles que podía disfrazarse sin 
gastar mucha plata,  con trajes 
viejos y parches. “El Congo”, 
otro disfraz típico del carnaval 
es de origen africano y su ima-
gen se entrega como premio a 
los ganadores del festival de or-

questas y acordeones.
El “Monocuco” es por ex-

celencia el disfraz del carnaval 
que se lo pone cualquiera para 
ocultar su identidad y liberar su 
alegría carnavalera. “El Capu-
chón”, un atuendo de victimario 
para taparse la cara y mofarse 
de políticos y otros personajes. 
La danza del garabato simboliza 

la lucha entre la vida y la muer-
te; el poder de la alegría sobre la 
tristeza, por eso el color blanco 
resalta en la cara sobre el color 
negro.

Son famosos los carnavales 
de Venecia, Nueva Orleans y el 
de Sevilla en España. El de Rio 
de Janeiro es el más espectacu-
lar, grande y colorido del mundo 
y el de Barranquilla el segundo 
más grande de América des-
pués del de Rio.

Durante los cuatro días de 
carnaval la ocupación hotelera 
en Barranquilla supera el 90% y 
de todas partes llegan visitantes 

que convierten a esta ciudad en 
una gran vitrina turística para el 
mundo. El carnaval de Barran-
quilla es una explosión de ale-
gría y la fiesta más auténtica del 
caribe colombiano.

La Batalla de Flores - su 
evento principal - es un desfile 
popular y multicolor de grupos 
folclóricos, carrozas, música, 
comparsas y disfraces. Se rea-
liza el primer día, sábado de 
carnaval, en el cumbiodromo 
de la Vía 40. Después está “La 
Gran Parada de Tradición” que 
permite apreciar los mejores 
grupos folclóricos tradicionales, 

cumbiambas y comparsas de 
tradición y la herencia genera-
cional que mantiene vivo el car-
naval. “El Festival de Orquestas 
y Acordeones” otro evento que 
brinda al público la oportunidad 
de bailar y escuchar las mejores 
agrupaciones musicales del car-
naval, nacionales e internacio-
nales y los conjuntos vallenatos. 
Los ganadores reciben “el Con-
go de Oro”. Finalmente, el entie-
rro de “Joselito” cierra las fiestas 
el martes de carnaval cuando 
este carnavalero muere “piao” 
de tanto bebé y gozá, dejando 
a sus viudas preñá que lo lloran 
desconsoladas. 

El carnaval se replica en dis-
tintos pueblos y ciudades del 
Magdalena y La Guajira, con sus 
particularidades, como el des-
file de embarradores en Rioha-
cha que es una tradición donde 
unos nativos se disfrazan de 
saco y corbata y van a la Laguna 
Salá a embadurnarse de barro, 
después recorren las calles gri-
tando “Hoo Juu” y al amanecer 
terminan sacándose el barro en 
la playa.

El carnaval  una fiesta pá 
espelucarse y gozársela hasta 
que aguante el esqueleto - pero 
ojo - hay que ponerse el otro “ca-
puchón” para evitar accidentes 
que duran nueve meses porque 
“todo el que nace en noviembre 
es hecho en los carnavales / 
pues de febrero a noviembre hay 
nueve meses cabales”.

Llegaron los carnavales, a gozá

Fabio Olea Massa (Negrindio)



¡LÉELO Y PÁSALO!

7Guajira News Riohacha, La Guajira Miércoles, 24 de enero de 2024

Guajira NewsGuajira News Guajira NewsSiempre informado aquí
ACTUALIDAD

El Sistema de Alertas Tem-
pranas de Corpoguajira informó 
que los 15 municipios de La 
Guajira, entraron en alerta roja 
por la ocurrencia de incendios 
en la cobertura vegetal.

Inicialmente solo 11 munici-
pios estaban en esta situación y 
3 en alerta naranja, pero según 
explicó Leidy Rodríguez, meteo-
róloga del SAT, ahora todos es-
tán en riesgo. 

Informó igualmente que hay 
38 focos de calor en Albania, 

Barrancas, Hatonuevo, Fonseca, 
San Juan del Cesar y Dibulla.

“Corpoguajira reitera a la 
comunidad en general no rea-
lizar quemas controladas para 
cultivo, no hacer ningún tipo de 
fogatas, apagar y desechar las 
colillas de cigarrillos en luga-
res seguros, especialmente en 
áreas boscosas”, advirtió la en-
tidad ambiental.

Igualmente, las autoridades 
ambientales que se debe re-
portar la presencia de humo o 

focos de fuego inmediatamente 
al cuerpo de Bomberos, utilizar 
en todo momento protector so-
lar, mantenerse hidratado y usar 
ropa cómoda y fresca.

El SAT también explicó que la 
cuenca del mar Caribe está en 
alerta roja por viento y oleaje, 
por lo que bañistas y embarca-
ciones deben seguir las reco-
mendaciones de la DIMAR para 
evitar incidentes en la zona cos-
tera de La Guajira, así como mar 
adentro.

Los alcaldes del sur de La 
Guajira empezaron a to-
mar acciones referentes 
con el fenómeno de El 

Niño que por estos días gene-
ra incendios forestales y otras 
emergencias.

Se conoció que el alcalde de 
Barrancas, Vicente Berardinelli, 
se reunió con funcionarios de 
la empresa Veolia, en compañía 
del secretario de gobierno, Héc-
tor Solano Saltaren y el jefe de la 
Oficina Asesora de Planeación, 
José Gerardo Cerchar. 

“Con el propósito de imple-
mentar estrategias que permi-
tan garantizar el suministro de 
agua potable a toda la pobla-
ción, como consecuencia de 

la temporada de sequía por la 
que está atravesando el depar-
tamento de La Guajira, de igual 
forma se dialogó sobre atender 
los casos de emergencia por 
incendios forestales”, afirmó la 
administración municipal de Ba-
rrancas.

En ese sentido, Esteban 
Rodríguez, gerente de la em-
presa Veolia, informó sobre el 
programa de sectorización para 
la prestación del servicio en la 
zona urbana.

De igual manera, la empresa 
también entregó detalles de las 
acciones que vienen realizando 
para hacer los ajustes necesa-
rios al sistema y operación del 
corregimiento de Papayal.

Informó el Sistema de Alertas Tempranas de Corpoguajira

Asimismo, para atender casos de emergencias por incendios forestales

Los quince municipios de La
Guajira en alerta roja por ocurrencia 
de incendios forestales

Autoridades de Barrancas trazan estrategias para garantizar 
suministro de agua potable en todo el municipio

El alcalde Vicente Berardinelli se reúne con Veolia para enfrentar los desafíos del fenómeno de El Niño en Barrancas.

La Policía Fiscal y Aduanera 
de La Guajira abrió convocato-
rias para todos los niños y niñas 
que deseen pertenecer a este 
selecto grupo de ‘Semilleros de 
la legalidad’.

Los requisitos que exige la 
institución aduanera son los si-
guientes:

Tener entre 7 y 12 años. Fo-
tocopia del documento de iden-
tidad. Fotocopia de la cédula de 
los padres. Fotocopia 3 por 4 fon-
do blanco. Acreditar su afiliación 
al sistema de seguridad social.

Diligenciar el formato 1CP 
-FR 0015 autorización de uso de 
imagen y testimonio.

“Este será proporcionado al 
momento de entregar los docu-
mentos anteriormente descri-
tos”, aseveró la Policía Nacional.

De igual manera se conoció 
que los documentos se recepcio-
narán en las instalaciones de la 
Policía Fiscal y Aduanera de tu 
ciudad desde el 1 al 7 de febrero 
del 2024.

En un giro inesperado, 
el Hospital San Agustín de 
Fonseca enfrenta una crisis 
interna crítica, ya que sus 
trabajadores han iniciado un 
paro de actividades desde 
hace pocos minutos. La pro-
testa surge como respues-
ta a la falta de pago de sus 
salarios correspondientes al 

mes de diciembre y lo acu-
mulado de enero.

Esta situación ha llevado 
a la suspensión de servicios 
esenciales como consultas 
externas, urgencias y labora-
torios. La comunidad espera 
con ansias que las directi-
vas del hospital encuentren 
una solución pronta a este 

impasse que amenaza con 
afectar la atención sanitaria 
en la región.

La tensión crece mientras 
se aguarda una respuesta 
oficial que pueda apaciguar 
los ánimos y restablecer el 
normal funcionamiento de 
esta crucial institución de 
salud.

Abren convocatoria para
pertenecer al selecto grupo de 
‘Semilleros de la legalidad’, 
programa bandera de la Polfa

Hospital San Agustín de Fonseca 
en crisis: Trabajadores paralizan 
actividades exigiendo pago de 
salarios atrasados

En La Guajira

La comunidad espera soluciones urgentes para garantizar la atención médica en la región. 

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!

8Guajira News Riohacha, La Guajira Miércoles, 24 de enero de 2024

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

ACTUALIDAD

La secretaria de Planeación 
del municipio de Maicao, Marga-
rita Crespo Habib, por directriz 
del alcalde Miguel Felipe Aragón 
González, sostuvo encuentro 
con la Sociedad de Arquitectos 
de Maicao para abordar temas 
de planificación del desarrollo 
territorial. 

En esta oportunidad, por 
parte de la cartera de Planea-
ción dieron un contexto de cómo 
se recibe la sectorial, un balan-
ce de la formulación del Plan de 
Desarrollo Maicao es ‘Tiempo de 
Avanzar’ 2024-2027.

Asimismo, se dieron a cono-
cer cómo se encuentran de las 
dificultades jurídicas y técnicas 

de la ejecución del Plan de Or-
denamiento del municipio. 

“Como resultado de este 
primer encuentro se definió la 

conformación de una Mesa Téc-
nica Consultiva Permanente de 
Planificación y Urbanismo para 
Maicao”, afirmó la administra-

ción municipal de Maicao.
De esta manera la adminis-

tración que lidera Aragón Gonzá-
lez sigue consolidando con una 

de sus dependencias para el 
progreso de la localidad fronte-
riza, sobre todo en este aspecto 
del Plan de Desarrollo.

Una de las temáticas 
que viene trabajando con 
mucha insistencia la pri-
mera autoridad de Maicao, 
Miguel Felipe Aragón, es la 
movilidad en el municipio 
fronterizo.

Por eso el mandatario 
instó al secretario de go-
bierno del municipio, Ke-
vin Simón López, para que 
realizara un encuentro con 

las agremiaciones de mo-
totaxistas, motocarristas y 
taxistas. 

La administración de 
Maicao, referente a este 
importante encuentro, se 
pronunció al respecto.

“Acatando las directri-
ces del alcalde Miguel Fe-
lipe Aragón, el Secretario 
de Gobierno Kevin Simón 
López, estableció un diálo-

go con los gremios de moto-
taxistas, motocarristas y el 
gremio de taxis en el muni-
cipio”, advirtieron. 

De igual manera, infor-
mó la administración mu-
nicipal que “el espacio se 
abrió para socializar una 
propuesta presentada por 
el director de Tránsito y 
Transporte Carlos Baena, 
basada en la regularización 

de diversas zonas, incluyen-
do la zona céntrica, banca-
ria y el mercado público”.

Cabe recordar que la 
semana anterior el mismo 
burgomaestre lideró opera-
tivos en varios puntos críti-
cos de Maicao para mejorar 
la movilidad y entregar re-
comendaciones a conduc-
tores en aras de reducir la 
accidentalidad.

Con la presencia del manda-
tario de los maicaeros, Miguel 
Felipe Aragón, se dio inicio a la 
obra de pavimentación en un 
sector importante del populoso 
barrio San Martín, generando 
desarrollo y bienestar de la po-
blación.

La obra contempla la pavi-
mentación de 632.5 metros y 
se extenderá estratégicamente 
desde la carrera 13, abarcando 
desde la calle 10 hasta la calle 
23.

Asimismo, incluirá mejoras 
en las calles 21 y 22 hasta la ca-
rrera 14. A su vez, este proyecto 
no solo transformará las condi-
ciones de movilidad en la zona, 
sino que también representa 
una inversión significativa en 
un barrio que ha esperado por 
tiempo mejoras en su infraes-
tructura.

En el acto, se contó con la 
presencia del Presidente del 
Concejo Municipal Wilson Pa-
lacio y los concejales Nixon 
Ramírez, Rosangela González, 
Gerardo Gómez y Diego Lanao, 
quienes asumieron el rol de vee-
dores para garantizar la trans-
parencia y continuidad del pro-
yecto y no se repita lo sucedido 
en anteriores gobiernos: obras 
sin concluir que terminan requi-

riendo una inversión mayor de 
recursos de los que inicialmente 
se proyectó la obra.

Por su parte, Miguel Felipe 
Aragón, el alcalde de Maicao, 
destacó la importancia de esta 
obra en el marco de su compro-
miso continuo por impulsar el 
progreso en el municipio. 

Además, subrayó su firme de-
terminación de llevar adelante 
proyectos que fueron iniciados 
en administraciones anteriores, 
demostrando así su dedicación 
a la mejora continua de la in-
fraestructura y calidad de vida 
en Maicao.

Dieron inicio a la obra de pavimentación que 
abarcará un sector importante del barrio San 
Martín de Maicao

Autoridades de Maicao realizaron encuentro con miembros 
de la Sociedad de Arquitectos

Encuentro entre secretario de gobierno de Maicao y gremio 
del transporte, para mejorar la movilidad en el municipio

Con la presencia del alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón González

Conformaron una Mesa Técnica Consultiva Permanente de Planificación y Urbanismo para el municipio

Tránsito de Maicao adelanta estrategias en la regularización de varias zonas de la localidad

Esta iniciativa, que abarca 632.5 metros, transformará la movilidad y la cali-
dad de vida de la comunidad.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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P: ¿Cuánta agua necesita 
realmente beber una persona 
promedio? Y, ¿existe tal cosa 
como demasiada agua?

R: Si no estás bebiendo 
de un termo Stanley de 64 on-
zas (casi dos litros) todo el día, 
¿realmente estás vivo? La hi-
dratación está en el centro de 
la atención, una vez más: los 
videos de TikTok con el hashtag 
#watertok ahora tienen más de 
mil millones de vistas.

Ya sea que estés bebiendo 
de un termo de moda o de un 
simple vaso de cristal, no hay 
una respuesta “unitalla” para 
cuánta agua hay que beber al 
día. Lo más cercano que hay 
en Estados Unidos es una re-
comendación de consumo de 
agua de la Academia Nacional 
de Medicina, que, en 2004, in-
formó que los hombres saluda-
bles generalmente se mantie-
nen adecuadamente hidratados 
cuando beben al menos tres 
litros (casi 13 tazas) de agua 
por día, y que las mujeres están 
típicamente hidratadas cuando 
beben al menos 2,2 litros (poco 
más de nueve tazas) por día, sin 
incluir el agua que consumen a 
través de los alimentos.

Sin embargo, estas pautas 
no deben tomarse como un 
evangelio, dijeron los expertos.

“La mayoría de las personas, 
incluso si se mantienen por de-
bajo de esa recomendación, 
estarán bien”, dijo Siddharth P. 
Shah, nefrólogo del Hospital de 
la Universidad de Pensilvania 
especializado en hidratación y 
equilibrio de electrolitos.

¿Cuándo debo beber agua 
y cuánto?

El agua es, por supuesto, cru-
cial para nuestra supervivencia. 
Nos ayuda a eliminar desechos, 
mantener la presión arterial, re-
gular la temperatura corporal y 
más.

Algunas personas necesitan 
más agua que otras. Las perso-
nas que son especialmente ac-
tivas —que tienen trabajos físi-
camente exigentes o que hacen 
mucho ejercicio— pierden más 
agua a través del sudor y necesi-
tarán compensar bebiendo agua 
adicional, dijo George Chiam-
pas, especialista en medicina 
de emergencia en Northwestern 
Medicine y director médico de la 
Federación de Fútbol de EE. UU.

Las personas también pue-
den necesitar beber más si viven 
en climas cálidos, tienen cuer-
pos más grandes o mucha masa 
muscular, tienen deposiciones 
sueltas, están embarazadas o 
amamantando, o si han tenido 
cálculos renales o infecciones 
recurrentes del tracto urinario, 
dijeron los expertos.

A lo largo de la vida, la can-
tidad de agua que necesita una 
persona también cambia. Típi-
camente, con la edad, las per-
sonas pierden músculo y ganan 
grasa, dijo Shah. Debido a que 
la grasa contiene menos agua 
que el músculo, las personas ge-

neralmente necesitan consumir 
menos agua con la edad para 
mantener tejidos saludables.

Sin embargo, aún así algu-
nos adultos mayores no con-
sumen tanta agua como ne-
cesitan, dijo Shah, porque los 
cuerpos de las personas mayo-
res —particularmente, aquellos 

mayores de 60 años, sugieren 
las investigaciones— no son tan 
buenos detectando la sed. El 
nivel de deshidratación “que te 
haría sentir sediento a la edad 
de 40 podría no hacerte sentir 
tan sediento a la edad de 80″, 
explicó.

Si sientes sed, probablemen-

te estés deshidratado y debes 
beber agua, dijo Alysia Robi-
chau, una médica de medicina 
familiar y deportiva en el hospi-
tal Houston Methodist.

También puede haber seña-
les más sutiles de deshidrata-
ción, como sentir frío constante-
mente o tener la piel seca, dijo 
Robichau. Las personas que 
están deshidratadas aguda o 
crónicamente también pueden 
tener dolores de cabeza o se-
quedad en los ojos, añadió.

Dado que las personas pa-
san horas sin tomar agua al 
dormir, “la mayoría se despier-
ta y ya está deshidratada”, dijo 
Chiampas. Generalmente, es 
una buena idea comenzar el día 
con un vaso de agua, dijo.

Es perfectamente adecuado 
añadir saborizantes a tu agua 
o beber agua carbonatada, dijo 
Robichau, pero advirtió que el 

café y otras bebidas con cafeína 
pueden no ser tan hidratantes 
como las bebidas sin cafeína. 
Beber una bebida con cafeína, 
especialmente si no las consu-
mes regularmente, puede redu-
cir la capacidad de los riñones 
para absorber agua, lo que te 
lleva a perder agua adicional a 
través de la orina. Las bebidas 
alcohólicas también te deshidra-
tan.

Ten en cuenta que también 
puedes hidratarte con los ali-
mentos. Algunas frutas y verdu-
ras, como la sandía y el apio, 
son principalmente agua, dijo 
Shah. La Academia Nacional de 
Medicina de Estados Unidos es-
timó que las personas obtienen, 
en promedio, el 20 por ciento de 
su agua a través de los alimen-
tos.

Es poco probable que las per-
sonas beban demasiada agua, 
pero es posible, especialmente 
entre los atletas de resistencia 
que beben mucha agua rápida-
mente, dijo Chiampas. Hacerlo 
puede perturbar el equilibrio de 
sodio y potasio del cuerpo y lle-
var a una intoxicación por agua 
potencialmente fatal.

Los Centros para el Control y 
la Prevención de Enfermedades 
aconsejan no beber más de 48 
onzas (aproximadamente 1,5 
litros) de agua por hora. Ten en 
cuenta también que probable-
mente no haya ningún beneficio 
para la salud en consumir mon-
tones de agua.

"En estos días, hay un mon-
tón de personas que traen 
botellas de agua demasiado 
grandes", dijo Shah. "Pero la 
abrumadora mayoría no nece-
sita beber ese exceso de agua".

Hidratación: mitos y verdades sobre el agua que necesita 
el cuerpo cada día
Es un tema que genera muchas dudas. ¿Cuánto hay que beber? ¿Qué factores influyen en la necesidad de 
líquidos? ¿Qué pasa si se bebe demasiado o muy poco?

Summer, verano, costa atlántica argentina, playa, deporte, actividad física, salud y bienestar, ejercitación física, aeró-
bico, pérdida de grasas

En los días calurosos, hay que beber entre dos y tres litros. El agua mineral 
rica en sodio incluso favorece el balance de sal del cuerpo.

Beber agua fría ayuda a perder peso
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En un lamentable inciden-
te ocurrido en el barrio Nueva 
Guajira, una mujer perdió la vida 
tras recibir una fuerte descar-
ga eléctrica en su residencia. 
La víctima, identificada por las 
autoridades como Maricela Jo-
sefina Primera, de nacionalidad 
venezolana, fue encontrada en 
circunstancias aún no esclare-
cidas, ya que no se ha determi-

nado si el contacto fue con un 
artefacto eléctrico o un cable 
expuesto.

El trágico suceso se registró 
durante la noche en la comuna 
4, donde Primera fue trágica-
mente alcanzada por un alto 
voltaje. Posteriormente, se con-
firmó su ingreso sin vida a la 
morgue en Riohacha.

Las autoridades, incluyendo 

la Seccional de Investigación 
Criminal (Sijin) de la Policía Na-
cional, han sido convocadas 
para realizar una inspección de-
tallada del cadáver. Este paso 
es crucial para esclarecer las 
circunstancias exactas de este 
desafortunado accidente y de-
terminar las causas oficiales del 
fallecimiento.

En un operativo realizado en 
el kilómetro 23 de la carretera 
Troncal del Caribe, cerca del co-
rregimiento Mingueo en el muni-
cipio de Dibulla, las autoridades 
lograron un importante golpe 
contra el crimen organizado. 
Tres hombres y una mujer fue-
ron arrestados tras ser sorpren-
didos con material falsificado en 
una requisa vehicular. La policía, 
al inspeccionar un automóvil de 
color blanco, descubrió una ca-
leta oculta que contenía cuatro 

cédulas de ciudadanía falsas, 
siete celulares y tres tarjetas de 
crédito clonadas.

El informe de la Seccional de 
Tránsito (Setra) de la Policía Na-
cional confirmó que este grupo 
estaba especializado en reali-
zar transacciones financieras 
fraudulentas en las ciudades de 
Barranquilla y Riohacha. Investi-
gaciones posteriores revelaron 
que los detenidos estaban impli-
cados en la extracción de fondos 
a través de transferencias ban-

carias, ejecutadas en diversos 
establecimientos públicos de la 
capital del Atlántico.

El modus operandi de la ban-
da consistía en clonar tarjetas 
de crédito, generar duplicados, 
y luego asociarlas a cédulas de 
identidad falsas y a teléfonos 
celulares, configurando así una 
sofisticada red para perpetrar 
fraudes financieros. Este opera-
tivo marca un significativo avan-
ce en la lucha contra el crimen 
financiero en la región.

En una reciente operación 
ambiental en San Juan 
del Cesar, al sur de La 

Guajira, dos ciudadanos fueron 
sancionados por infracciones 
ecológicas. El primer incidente 
tuvo lugar el pasado lunes 22 
de enero, aproximadamente a 
las 5 de la tarde, en la intersec-
ción de la carrera 8 con calle 
16 sur, en el barrio La Victoria. 
Allí, Herminio Miguel López 
Daza fue detenido mientras 
transportaba en motocicleta 
tres bultos de carbón vegetal, 

poniendo en riesgo su propia 
seguridad con la carga que lle-
vaba.

En un segundo caso, un 
hombre fue detenido mientras 
se desplazaba en bicicleta con 

dos aves silvestres recién ad-
quiridas. Al ser interrogado por 
unidades de la Seccional de Vi-

gilancia, el ciudadano admitió 
haber comprado las aves. 

Ambos casos derivaron en 
la confiscación de los produc-
tos de tala y quema de bos-
ques, así como de las especies 
faunísticas en peligro, que fue-
ron entregados a la Corpora-
ción Autónoma Regional de La 
Guajira (Corpoguajira). Estas 
acciones reflejan el compromi-
so de las autoridades locales 
con la preservación del medio 
ambiente y la biodiversidad en 
la región.

Un grupo de autoridades 
tradicionales y docentes llevó 
a cabo una protesta en las 
puertas de la Alcaldía de Mai-
cao, manifestando su descon-
tento por la falta de respuesta 
a sus reclamos previos. 

Desde tempranas horas de 
la mañana, los manifestantes 
se congregaron en el palacio 

municipal, bloqueando el ac-
ceso al edificio con cadenas, 
candados, cintas de no pasar 
y carteles.

Esta acción refleja el pro-
fundo malestar de la comuni-
dad wayuu, quienes impidieron 
el ingreso a las instalaciones, 
dejando a funcionarios y usua-
rios sin acceso a la edifica-

ción. El principal motivo de la 
protesta es el desacuerdo con 
el cierre de la institución edu-
cativa indígena #10, decisión 
que, según los manifestantes, 
deja a muchos niños sin un co-
legio donde estudiar.

Esta movilización surge 
como respuesta al decreto 
013, expedido el 9 de ene-

ro de 2024, que suprime la 
creación del centro educativo 
étnico. La semana pasada, los 
mismos grupos habían reali-
zado un mitin expresando su 
rechazo a esta medida, y esta 
protesta en la Alcaldía de Mai-
cao intensifica su demanda de 
atención y soluciones a sus 
preocupaciones educativas.

El 23 de enero marcó un 
sombrío aniversario para Ro-
ger Francisco Duarte, exsecre-
tario de Hacienda de Albania, 
quien completó dos años en 
cautiverio tras ser secuestra-
do. Durante este prolongado 
período, se han recibido solo 
dos pruebas de supervivencia, 
ambas enviadas por sus capto-

res.
El primer indicio de vida de 

Duarte llegó un año después 
de su secuestro, momento en 
el cual sus secuestradores 
exigieron una suma de 1.200 
millones de pesos por su libe-
ración. Posteriormente, en la 
segunda prueba de supervi-
vencia, Duarte apareció en una 

fotografía sosteniendo un pe-
riódico local, indicando que se-
guía con vida y aparentemente 
en buen estado de salud.

Desde ese último contacto, 
la información sobre la situa-
ción y el paradero de Duarte 
ha sido inexistente. El secues-
tro ocurrió en una tarde de 
domingo, mientras el funciona-

rio disfrutaba de un momento 
familiar en una parcela de su 
propiedad en el corregimiento 
Porciosa. Los secuestradores 
lo forzaron a subir a su propio 
vehículo y huyeron con él. La 
comunidad y su familia siguen 
esperando alguna noticia que 
aclare su situación y conduzca 
a su pronta y segura liberación.

Trágico accidente en el barrio Nueva Guajira: Mujer fallece 
por descarga eléctrica en su hogar

Operación Policial en Mingueo desmantela red de fraude 
bancario activa en Barranquilla y Riohacha

Medidas ambientales en San Juan del Cesar: Sancionan por 
transporte de carbón vegetal y compra de aves silvestres

Autoridades tradicionales y docentes protestaron en alcaldía 
de Maicao por cierre de institución educativa

Dos años de angustia: Secretario de Hacienda de Albania, 
Roger Francisco Duarte aún permanece en cautiverio

Riohacha

 Los productos confiscados entregados a Corpoguajira.

Roger Francisco Duarte, exsecretario de Ha-
cienda de Albania secuestrado.
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En las últimas horas se ha 
suscitado la polémica por el 
tema de la instalación de una 
estatua de J Balvin en Medellín. 
El proyecto fue presentado por 
José Alexander Sánchez, quien 
fue el encargado de informar a 
la opinión pública que el artista 
John Fitzgerald sería el escultor 
que honraría la vida y carrera 
del reguetonero.

Sin embargo, esta no es la 
única versión de la historia que 
existe, ya que el empresario 
Juan Carlos Valencia asegura 
que fue él quien gestó la idea y 
el diseño. “En primer lugar quie-
ro dejar claro que la maqueta y 
estatua es una idea mía”, dijo 
en diálogo con Minuto 30.

Además, compartió con los 
medios de comunicación algu-
nos videos en los que se le es-
cucha hablar a la cámara, diri-
giéndose al intérprete de No es 
justo y Ahí vamos. En los clips le 
muestra un primer bosquejo de 
la pieza artística a tamaño esca-
la, el cual presuntamente no fue 
aprobado por él.

Después se dirige hasta un 
jardín, en el que hay otro ejem-

plar y ese sí sería el que se pon-
dría en la Ruta del Talento. En 
sus palabras, explicó qué hace 
esa escultura ahí y cuál es el 
meollo del asunto.

“Yo fui quien invirtió en este 
proyecto, luego tú dijiste que lo 
cambiáramos, lo hicimos, esto 
se llama Sueños y ya se lo pre-
senté a tu padre. Le dije a él que 
quería instalar unas obras en 
el Parque Lleras y desde el co-
mienzo él supo de quién era el 

proyecto. Ahora bien, yo manejé 
por dos años a este tipo John Fit-
zgerald y fue un verdadero dolor 
de cabeza tenaz. La obra que tú 
aprobaste y cambiaste yo la ten-
go en mi casa. No la aceptamos 
porque la trajeron sin base, sin 
orejas y con desproporción”, ex-
presó el también esculpidor en 
uno de los fragmentos que filtró 
por redes sociales.

Dentro de la explicación 
técnica, añadió que J Balvin su-

puestamente le pidió que la es-
tatua ya no fuera multicolor, sino 
blanca y que se retirara el nom-
bre de su hijo Río para colocar 
únicamente la palabra “Sonríe”.

Además, aseguró que ya ha 
trabajado con Fitzgerald, pero 
que no fue una buena experien-
cia, agregando que este último 
ya estaría diseñando otra es-
tatua. “Ya hubo un lío con este 
tipo. Él la quería poner, él la que-
ría regalar y nosotros somos los 
dueños del proyecto, de la obra 
y de todo. No es un tipo fácil y 
eso era lo que quería decirte: al 
césar lo que es del césar. Si esta 
obra la hizo y estaba invitado al 
proyecto, pues sencillamente se 
pone esta, aunque él ya está ha-
ciendo otra”, sostuvo.

Valencia dio detalles del res-
to del corredor artístico, del cual 
dice que originalmente se iba a 
llamar Milla Artística Med. “Cris-
tóbal Gaviria va hacer a Juanes, 
Danilo Cuadros la hará a Karol G 
y Juan José Cobos, a Maluma”, 
siguió diciendo en su denuncia.

Por otro lado, argumentó que 
existen fuerzas legales que lo 
acompañan en el proceso. En 

primera medida, contó que “hay 
un contrato donde dice que él 
no puede hacer absolutamente 
nada con esto”. Asimismo, pun-
tualizó que “estaba solamente 
esperando que Fico tomara el 
poder y ya empezaba a actuar 
con eso este año. Saludos y gra-
cias por la atención”.

Según Sánchez dijo para Se-
mana, quien se había presen-
tado como líder de la iniciativa, 
“este homenaje va más allá de 
reconocer a J Balvin como un 
músico exitoso. Se centra en el 
ser de un individuo que ha de-
mostrado que el camino hacia 
el éxito es construido con auten-
ticidad, humildad y perseveran-
cia”.

Hasta el momento, la Alcal-
día de Medellín no se ha pro-
nunciado sobre la existencia de 
los contratos mencionados por 
Valencia o del aval que tendrían 
Sánchez y Fitzgerald para impo-
ner su versión. Es decir, no hay 
una última palabra sobre los 
hechos y queda en vilo que la 
inauguración del pabellón pue-
da llegar a darse el 2 de febrero, 
como se había anunciado.

Diomedes Díaz, también co-
nocido como el Cacique de La 
Junta, no para de generar noti-
cia, incluso diez años después 
de su fallecimiento, pues su 
enigmática vida personal con-
tinúa despertando la intriga de 
quienes aún siguen su música.

En esta ocasión el nombre 
de uno de los artistas vallenato 
más famoso de Colombia, salió 
a relucir por cuenta de su nieta, 
que saltó al ojo mediático gra-
cias a sus atributos los cuales 
han despertado la admiración 
de sus seguidores.

A pesar de su corta edad, 
‘Gaby’, como es conocida entre 
sus familiares y amigos, ya se 
roba las miradas, encendiendo 
las redes con su fotografías en 
las que evidencia su sensuali-
dad y gusto por el modelaje.

María Gabriela Haydar Díaz, 
como es su nombre de pila, em-
pezó a resonar en los medios de 
comunicación caribeños gracias 
a que fue elegida en el 2023 por 
la Fundación Carnaval de Pes-
caíto, Funcarpes, como la reina 
del Carnaval de Pescaíto, en la 
ciudad de Santa Marta, donde 
reside.

María Gabriela tuvo la tarea 
de animar a sus coterráneos y 
visitantes durante las fiestas 
que iniciaron el pasado17 de 
febrero y en las que conquistó, 
ya que cumplió a cabalidad sus 
funciones como soberana de las 

festividades con su carisma y ex-
celente actitud.

Desde entonces la joven ha 
estado en la mira de los porta-
les de noticias regionales en los 
que se exalta tanto su belleza 
como el parentesco con el ju-
glar que hizo historia con temas 
como Primera cana, La reina, 
Ilusiones y Cóndor herido.

Cabe recordar que la vida 
sentimental de Diomedes fue 
centro de controversia ya que 
el artista sostuvo varias relacio-
nes. Esto se suma a que otras 
mujeres se atribuyeron el ha-

ber hecho parte de su historial 
amoroso, pero algunas de sus 
relaciones no se comprobaron. 
Asimismo al Cacique se le atri-
buyen al rededor de 17 hijos, ra-
zón por la que su descendencia 
será bastante amplia.

Otro nieto destacado
Uno de los herederos de la 

dinastía Diaz que más retumba 
en los oídos de la fanaticada 
‘diomedista’ es el Martín Elías 
Jr. hijo del Gran Martín Elías 
quien también falleció.

El joven artista que apenas 

prepara su primer trabajo disco-
gráfico ya tiene a los seguidores 
de su padre y abuelo expectan-
tes a conocer su primer trabajo 
musical, pues muchos aseguran 
que canta igual a ellos.

Diez años después de la 
muerte del Cacique de La Junta, 
prometió mantener vivo tanto el 
‘martinismo’ como el legado del 
ídolo vallenato . “Soy su herede-
ro mayor, dueño de una grande 
dinastía”.

Con tan solo dos años de 
edad compuso su primera can-
ción y desde entonces sus tíos 

Elder Dayán y Rafael Santos su-
pieron que sacó la casta Díaz y 
le pusieron el ojo encima para 
apoyarlo. Recientemente cum-
plió 15 años y ya se siente listo 
para lanzarse al ruedo. En 2024 
estrenará su primer sencillo lla-
mado Mi presentación: “Voy a 
iniciar mi carrera musical con 
paso firme, Confíen en mí como 
lo hicieron con mi padre y mi 
abuelo que, ¡yo no los voy a de-
fraudar!”.

“Acepté seguir los pasos de 
mi padre y del gran Diomedes 
Díaz, pero uno no sabe cuándo 
la voz falte o pase algo extraor-
dinario. Es mejor asegurar un 
plan B”, contó el joven heredero 
en entrevista con el actor Aco 
Pérez para su canal de YouTube, 
llamado El mundo de Aco.

Aunque Martín Elías Jr. here-
dó la casta de la familia Díaz y 
sacó su vena artística él quiere 
salir a luz de manera responsa-
ble, dado que tiene claro el peso 
que lleva consigo por cuenta de 
su apellido y el honor que debe 
mantener, sobre todo, por hon-
rar la memoria de sus grandes 
inspiraciones.

Por esta razón el joven toma 
clases de guitarra, afinación, 
canto e interpretación. Es así 
como ha conseguido avanzar y 
hoy se siente más seguro de po-
der compartir su talento con sus 
seguidores, los de su padre y los 
de su abuelo.

SOCIALES & CULTURA

Artista paisa asegura que estatua de J Balvin en el parque 
Lleras de Medellín es una “idea robada”: estas son las 
versiones

Diomedes Díaz: ella es la nieta del ‘cacique de La Junta’ 
que cautiva con su belleza en las redes sociales

El escultor y empresario Juan Carlos Valencia insiste en que tanto la iniciativa como el diseño inicial de la 
escultura fueron producto de su ingenio

Gabriela Haydar Díaz es el nombre de la joven que hace parte de la dinastía del difunto cantante vallenato y 
que es bastante conocida en la región Caribe por su talento

Según Juan Valencia, él diseñó la idea de la "Ruta del talento", que se insta-
lará en el Parque Lleras

Ella es Gabriela Haydar, nieta de Diomedes Díaz que cautiva a sus seguidores con su belleza
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Las ventas de viviendas en 
2023 experimentaron una con-
tracción significativa del 44.9%, 
según informó Coordenada Ur-
bana de Camacol en sus cifras 
de fin de año.

La disminución fue especial-
mente pronunciada en el seg-
mento de viviendas de interés 
social (VIS), que registró una caí-
da impresionante del 49.7%. En 
total, se vendieron 106,554 vi-
viendas menos en comparación 
con el año anterior, lo que repre-
senta una reducción sustancial 
de $20.000 millones (en pesos 
colombianos) en la inversión en 
viviendas por parte de los hoga-
res.

Esta disminución en las ven-
tas ha tenido un impacto directo 
en el inicio de nuevos proyectos 
de construcción. Para diciembre 
de 2023, el número de vivien-
das iniciadas fue de 138,418, 
marcando una disminución del 
28.4% desde las 193,387 regis-
tradas a finales de 2022.

Guillermo Herrera, el pre-
sidente ejecutivo de Camacol, 
expresó su preocupación por 

las implicaciones de la reduci-
da actividad de construcción, 
afirmando: “El menor ritmo de 
iniciaciones se ha dado de ma-
nera generalizada en la No VIS, 
que cae a una tasa del 22,5 %, 
mientras que la VIS cerró el año 
con una reducción del -30,6 % 
frente al 2022. Menores nive-
les de obra anticipan posibles 
efectos en el empleo y el PIB, 
de manera que es imperativo 
implementar una estrategia que 

permita impulsar la construc-
ción de nuevas viviendas”.

El año 2023 también regis-
tró un número récord de retiros, 
con aproximadamente 38,000 
hogares que abandonaron sus 
planes de compra de vivienda, 
un aumento notable del 62.9% 
en comparación con 2022. Des-
tacadamente, el 78.1% de las 
unidades abandonadas perte-
necían al segmento VIS, expe-
rimentando un aumento del 

91.5% en las renuncias.
El análisis de Coordenada 

Urbana reveló que el 31% de los 
retiros del segmento VIS fueron 
resultado de cambios realizados 
por el Ministerio de Vivienda, 
Ciudad y Territorio en el progra-
ma Mi Casa Ya (MCY). Además, 
factores asociados al crédito 
contribuyeron al 25% de las re-
nuncias, explicando casi 16,500 
de las 29,468 unidades aban-
donadas en el segmento VIS.

Las estadísticas de licen-
cias publicadas por Dane el 19 
de enero de 2024 destacaron 
una contracción adicional en 
las unidades de vivienda con li-
cencia, con una disminución del 
38.5% entre enero y noviembre 
de 2023. La disminución fue 
impulsada principalmente por el 
segmento VIS, que experimentó 
una contracción significativa del 
45.9%.

Mirando hacia el futuro, 
Guillermo Herrera enfatizó la 
necesidad de revertir la tenden-
cia negativa en los indicadores 
comerciales y de construcción 
en 2024. Expresó la esperanza 
de que las tasas de interés hi-
potecarias se moderen siguien-
do la tendencia de la inflación, 
mejorando las condiciones de 
financiamiento para los futuros 
compradores de vivienda y redu-
ciendo los retiros. Herrera tam-
bién destacó la importancia de 
impulsar la política de vivienda, 
especialmente en el segmento 
VIS, que comienza el año con un 
déficit de cerca de 25.000 sub-
sidios.

Un día después de que 
iniciara el sexto ciclo 
de negociación entre el 
Gobierno nacional y el 

Ejército de Liberación Nacional 
(ELN), que se lleva a cabo en La 
Habana (Cuba), el alto comisio-
nado para la Paz, Otty Patiño, 
entregó novedades sobre uno 
de los puntos que se estudiará 
en la mesa, sobre los cuales —
según él— hay acuerdo: el cese 
al fuego bilateral.

Desde Barbacoas (Nariño), 
el titular de la dependencia 
encargada de buscar el fin del 
conflicto armado en Colombia, 
indicó que, a falta del decreto 
presidencial que oficialice la 
determinación, se prolongará 
el cese pactado con el grupo ar-
mado ilegal en todo el país, que 
está vigente desde el 3 de agos-
to de 2023 y que se extiende 
hasta el 29 de enero de 2024.

“Hay un acuerdo sobre el 
cese al fuego y, desde luego, 
eso toca hacer que el Gobier-
no emita un decreto y eso se 
prorrogue. También, indudable-

mente, como somos dos partes, 
que el ELN le dé una orden a su 
gente para que cumpla esa pró-
rroga”, manifestó Patiño, en diá-
logo con RCN y RedMás, durante 
la toma gubernamental del Pací-
fico colombiano.

De acuerdo con lo que indicó 
Patiño, el nuevo acuerdo con-
templa la suspensión de hostili-
dades por seis meses más, por 
lo que se prolongará hasta fina-
les de julio de 2024. Así como 
aconteció con el Estado Mayor 
Central (EMC) de las disidencias 
de las Farc, organización arma-
da con la que también se pactó 
una extensión del cese al fuego 
bilateral en el territorio, hasta el 
15 de julio de 2024.

Condiciones para extender 
el cese al fuego

En la antesala de la etapa de 
diálogos, el 17 de enero, de par-
te del ELN se había hecho énfa-
sis en que el cese al fuego tiene 
protocolos e instancias acorda-
das, entre ellos el fin del secues-
tro extorsivo: que estaría condi-

cionado a lo que han llamado la 
creación de condiciones econó-
micas y financieras para su ma-
terialización; en otras palabras, 
la financiación de la guerrilla a 
través de recursos gestionados 
por el Gobierno.

“Recién en el pasado ciclo se 
discutió y acordó la creación de 
condiciones para la prórroga del 
cese y medidas frente al accio-
nar de fuerzas paramilitares”, 
indicó el grupo armado en sus 
redes sociales.

En el primer día del sexto 
ciclo, se firmaron los acuerdos 

establecidos en la sexta etapa, 
frente a la creación de condi-
ciones para prorrogar el cese el 
fuego, además de la suspensión 
temporal de retenciones econó-
micas vinculada a la prórroga, 
la creación de condiciones eco-
nómicas, la participación de la 
sociedad civil en la negociación 
y las zonas críticas del conflicto.

Aunque llamó la atención 
que se le rindió un minuto de 
silencio a la fallecida senadora 
Piedad Córdoba, a la que cali-
ficaron como una “luchadora 
incansable de la paz de Colom-

bia”.
Próximo ciclo de

negociaciones ya no sería 
en el Vaticano

Contrario al deseo mani-
festado por el presidente de la 
República, Gustavo Petro, el 
próximo ciclo de negociaciones 
se llevará a cabo en el territorio 
colombiano, y no en el Vaticano; 
aunque no descarta que una de 
las etapas de negociación tenga 
como sede la ciudad-estado en 
donde reside el papa Francisco. 
Así lo dio a conocer Patiño, que 
conminó al ELN a que “esté a la 
altura” de la mesa y “se ponga 
las pilas”.

“Es posible que hagamos 
una ronda –ya se hablará con el 
ELN– acá, que podamos cons-
truir un paso todavía mucho 
más profundo en la dejación de 
la violencia con un escenario 
como este. Sería muy sugeren-
te para toda la sociedad colom-
biana”, dijo Petro el viernes 19 
de enero, luego de reunirse con 
el sumo pontífice en la Santa 
Sede.

NACIONALES

Las ventas de vivienda se desplomaron 44,9% en 2023 
en Colombia

Diálogos Gobierno - ELN: Comisionado de Paz confirmó 
que ya hay acuerdo para prolongar cese al fuego bilateral

La disminución fue especialmente pronunciada en el segmento de viviendas de interés social (VIS), que regis-
tró una caída impresionante del 49.7%

Desde Barbacoas (Nariño), Otty Patiño, indicó que solo están a la espera del decreto presidencial para confir-
mar el periodo por el que se extenderá por seis meses más

El 9 de junio de 2023, en La Habana (Cuba) y con la presencia del presidente 
Gustavo Petro, se acordó el cese al fuego bilateral, que será prorrogado

http://www.guajiranews.com
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La moda coquette está inva-
diendo las redes sociales. Este 
estilo que resalta la parte fe-
menina de cada persona se ha 
convertido en tendencia y desde 
Pintereset ya veían venir esta 
ola de búsquedas por incorporar 
esta forma de vestir en la vida 
diaria de las personas.

WhatsApp también ha tenido 
espacio para incluir esta moda, 
que se destaca por tener tonos 
pasteles. En la aplicación de 
mensajería, los usuarios están 
interesados en personalizar el 
ícono de acceso a la plataforma 
y darle el toque que ahora están 
llevando gracias a esta tenden-
cia.

Qué es la moda coquette
Este estilo se caracteriza 

por su suavidad, delicadeza y 
femineidad, se inspira en la es-
tética de la época victoriana y 
el romanticismo. Colores como 
el rosa, azul cielo, verde menta, 
amarillo pastel y lila son los más 
usados, creando una paleta de 
tonos pasteles.

Los elementos clave de esta 
moda son accesorios como en-
cajes, moños, flores y algunas 
frutas como las fresas, todos 
ellos contribuyendo a resaltar 
la feminidad de quien lo lleva, 

ya que no se rige solo a un es-
tilo formal, sino que también se 
puede usar en ropa casual o en 
ocasiones especiales.

Pinterest predijo la moda 
coquette

La aplicación cada fin de año 
lanza sus predicciones para los 
12 meses siguientes y dentro 
de lo que veían venir estaba la 
tendencia de la moda coquette. 
Para eso se basan en las bús-
quedas y la manera en que los 
usuarios organizan su contenido 
en la plataforma.

Según Pinterest, “en 2024, 
las generaciones Z y Millenial 
adornarán su ropa, zapatos, 
peinados y joyas con este de-

talle tan delicado, los moños o 
‘lazos’”, algo que se da producto 
del aumento en búsquedas en 
temas como “atuendos con la-
zos”, “collar de lazo” y “tacones 
con lazo”.

Todas estas tendencias ha-
cen parte de los elementos más 
característicos de la moda co-
quette: los moños o cintas en la 
cabeza. Por lo que seguramente 
quienes hacen estas búsquedas 
quieren encontrar inspiración 
para crear sus propios peinados 
y adaptarlos en su ropa.

Otras predicciones de Pinte-
rest para 2024 son las siguien-
tes:

- Look de abuelo: “la indus-
tria de la moda, que suele de-

finirse por lo nuevo y lo joven, 
pronto albergará un arquetipo 
tan antiguo como expresivo y 
excéntrico: los abuelos”. Aquí el 
estilo será mezclar la moda ur-
bana retro con cardigans chic y 
otras prendas personalizadas.

- Belleza azulada: “este 
año, el aguamarina será el color 
de maquillaje más usado. Las 
generaciones Z y milenial bus-
carán “maquillaje azul glam” y 
“sombra de ojos azul pastel” 
para traer de vuelta esta moda 
tan atrevida de los 60 a las ruti-
nas de belleza actuales”.

- Que viva el metal: “en 
2024, los tonos plateados fríos y 
los cromados atrevidos estarán 
de moda”. Las generaciones Z y 
milenial son las interesadas en 
esta tendencia con búsquedas 
como “muebles de aluminio”, 
“nail art metálico” y “diseño de 
puerta de aluminio”.

El modo coquette en
WhatsApp

El modo coquette en la pla-
taforma no es una opción oficial 
implementada por Meta, si no 
es un cambio que pueden ha-
cer los usuarios de Android al 
ícono de la aplicación para per-
sonalizar el acceso y cambiar 
el diseño o el color del logo de 

WhatsApp. Para eso debemos 
descargar Nova Launcher, des-
de Play Store.

Después de tenerla instala-
da en el teléfono tendremos que 
buscar en internet un diseño 
que sea de nuestro agrado y que 
corresponda a la moda coquet-
te, que son tradicionalmente 
colores pasteles y moños para 
la cabeza.

La imagen a descargar debe 
estar en formato PNG para que 
el truco funcione. Así que lo me-
jor será poner en el buscador: 
‘coquette PNG’ o ‘Moño coque-
tte PNG’, de esta forma garanti-
zamos que la descarga se haga 
bajo ese formato.

Ya con todo eso listo debe-
mos seguir estos pasos:

1. Abrir la aplicación Nova 
Launche.

2. Buscar el ícono de What-
sApp.

3. Pulsar sobre él y abrir la 
opción Editar.

4. Hacer clic sobre el ícono 
para cambiar el diseño.

5. Dirigirse a Aplicaciones.
6. Ir a Galería o Fotos (donde 

la foto haya sido descargada).
7. Seleccionar la imagen co-

quette.
8. Definir el tamaño y luego 

pulsar Hecho para finalizar.

Disney ha presentado una in-
novación que promete transfor-
mar radicalmente la experiencia 
de los usuarios en el mundo de 
la realidad virtual.

Se trata de un tapete de alta 
tecnología para enriquecer las 
interacciones digitales con rea-
lidad aumentada al prometer 
una mayor integración senso-
rial. Lanny Smoot, un investiga-
dor clave de Disney, ha revelado 
detalles sobre esta nueva e intri-
gante pieza de tecnología deno-
minada HoloTile.

El suelo interactivo de Disney 
se presenta como una platafor-
ma omnidireccional, es decir, 
cuenta con la capacidad de re-
cibir señales o desplazarse en 
todas las direcciones de manera 
uniforme y sin restricciones.

Esto permite los usuarios 
moverse libremente en cual-
quier dirección sin limitación, 
mejorando así la experiencia y 
la interacción con el entorno, en 
este caso, dentro de una reali-
dad virtual.

Además, es capaz de sopor-
tar a varias personas al mismo 
tiempo, quienes pueden despla-
zarse de manera independiente 
una de otra.

Este avance representa un 
paso significativo en la búsque-
da de una interacción más natu-
ral y segura en entornos virtua-
les.

Aplicaciones de este
tapete mágico

Smoot, quien recientemente 
ingresó al Salón de la Fama de 
Inventores de Estados Unidos, 
se imagina este tapete en un 
espacio donde varias personas 
colaboran entre sí aunque se 
encuentre en un mundo virtual 
totalmente diferente.

Además, esta innovación 
puede trasladarse al ámbito tea-
tral, insertándose en escenarios 
donde los bailarines podrían 
ejecutar movimientos extraordi-
narios gracias a la libertad espa-
cial que proporciona.

“Todavía estamos exploran-
do el alcance de estas aplica-
ciones y dónde podría utilizarse 
esta tecnología en el futuro”, 
confesó el inventor.

En un parque de Disney, el 
tapete HoloTile podría usarse 
para crear una experiencia de 
atracción inmersiva donde los 
visitantes participen en una 
aventura interactiva junto a sus 
personajes favoritos.

Por ejemplo, en una atrac-
ción temática de ‘Piratas del 
Caribe’, los visitantes podrían 
subirse a una plataforma Holo-
Tile que simula la cubierta de un 
barco pirata.

A medida que se desplazan 
sobre la plataforma, que se 
mueve en todas direcciones, 
navegarían a través de mares 
tormentosos y batallas navales, 

sintiendo que están caminando 
y balanceándose con las olas, lo 
que aumentaría la sensación de 
realismo y permitiría a los usua-
rios explorar y participar activa-
mente en la historia contada a 
través de la realidad virtual.

Incluso una aplicación aleja-
da al entorno Disney podría ser 
en el entrenamiento de bombe-
ros. Implementando esta tecno-
logía, se podrían simular entor-
nos peligrosos como edificios en 
llamas, permitiendo a los bom-
beros practicar la navegación 
y el rescate en condiciones de 
seguridad controlada.

El tapete podría generar 
diversas situaciones de emer-
gencia y cambiarlas dinámica-
mente, forzando a los usuarios 

a adaptarse y tomar decisiones 
rápidas mientras se mueven en 
cualquier dirección sobre la su-
perficie omnidireccional del Ho-
loTile, mejorando así su prepa-
ración para situaciones reales.

La mente detrás, Lanny 
Smoot

Este investigador de Disney 
Parks es el segundo inventor de 

la compañía de entretenimiento 
que obtiene un espacio en el Sa-
lón de la Fama de Inventores de 
Estados Unidos. El primero fue 
Walt Disney.

“Hace 25 años, vine aquí a 
Walt Disney Imagineering I+D 
, y he estado aquí por todo ese 
tiempo inventando y divirtién-
dome”. Prueba de ello es que 
Smoot cuenta con 106 paten-
tes.

Entre los logros destacados 
en la carrera innovadora de 
Lanny Smoot se encuentra el 
desarrollo de ojos electromag-
néticos avanzados para figuras 
animatrónicas de Disney. Estos 
innovadores ojos compactos 
permiten movimientos oculares 
realistas sin necesidad de me-
canismos voluminosos, donde 
el ojo mismo es el protagonista 
de la acción.

Las figuras animatrónicas 
en los parque Disney son repre-
sentaciones robóticas de per-
sonajes que pueden moverse y 
parecer vivas gracias a sistemas 
mecánicos y electrónicos inter-
nos.

Estas figuras están diseña-
das para realizar movimientos 
precisos y pueden incluir capa-
cidades como hablar, cantar 
o realizar acciones complejas, 
contribuyendo significativamen-
te a la narrativa y la experiencia 
inmersiva de los visitantes en 
las atracciones.

WhatsApp y Pinterest en modo coquette: cómo activarlo 
desde el celular

Disney crea un tapete mágico para los parques, teatros 
y más atracciones con realidad aumentada

Esta moda se caracteriza por los listones en la cabeza y los colores pasteles

La compañía del ratón da un salto hacia la inmersión total con el desarrollo de un tapete omnidireccional que 
redefine la interacción en entornos virtuales

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Esta invención podría revolucionar la experiencia de uso de la realidad virtual.

Lo más innovador 
del tapete es que 

permite que varias 
personas estén
paradas en el al
mismo tiempo.
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Ciro Solano, presidente del 
Comité Olímpico Colombiano, se 
volvió a referir a las posibilida-
des de que Colombia recupere 
para Barranquilla la sede de los 
Juegos Panamericanos 2027.

El dirigente habló de la re-
ciente charla que tuvo con Ne-
ver Ilic, presidente de Panam 
Sports, en la que este expuso su 
malestar por la intervención po-
lítica que adelantaba el Gobier-
no con el fin de volver a ser sede 
del segundo evento deportivo 
más importante para la región.

“Son reglas del olimpismo, 
no se acepta nada del Gobier-
no. Neven Ilic nos indicó que no 
quería injerencias, pero lo que 
hizo el Gobierno fue persuadir 
a los demás gobiernos. En nin-
gún momento tuvo injerencias 
(...) Ilic me dijo que no estaba de 
acuerdo con eso, por lo que yo 
hablé con el canciller para que 
pararan toda esa avanzada y así 
lo hicieron”, dijo Solano en una 
entrevista con Blu Radio.

Esta solicitud dificultaría aún 
más la tarea de Colombia para 
que se le reasigne la sede, a 
la que ya Asunción, Paraguay y 
Lima, Perú formalizaron su can-
didatura. El desenlace de la his-
toria se conocería después del 
30 de enero, fecha límite que 
dio Panam Sports para la recep-
ción de peticiones. Pese a esto, 
el presidente del Comité no pier-

de la esperanza a que el ente 
organizador reverse su decisión:

“Solicitamos una asamblea 
extraordinaria, porque fue ella 
la que ratificó la sede para Ba-
rranquilla. El comité ejecutivo 
no se va a echar para tras, pues 
la carta es contundente. Si nos 
dan la oportunidad de convocar-
la es la última esperanza”.

Esta solicitud coincide con la 
carta enviada por Panam Sports 
a inicio de año al Presidente de 
Colombia, en donde exponía los 
motivos que llevaron a rescindir 

el contrato de Barranquilla como 
sede de los Juegos Panamerica-
nos 2027. La decisión de Panam 
Sports impacta no solo en el ám-
bito deportivo sino también en 
la reputación de Colombia como 
país anfitrión en eventos inter-
nacionales, y conforme a los es-
tatutos de los Panamericanos, 
se indica que Barranquilla ya no 
podrá postularse para futuras 
ediciones.

Las sanciones a Colombia 
contempladas en la Carta 

Olímpica
El interés del gobierno en la 

recuperación de los juegos po-
dría estar en conflicto con las 
normas del Comité Olímpico 
Internacional (COI) que prohí-
ben la injerencia gubernamen-
tal en asuntos deportivos. La 
Carta Olímpica, en su capítulo 
2, claramente estipula la inde-
pendencia de los miembros del 
COI frente a órdenes de terceros 
que comprometan su libertad 
de acción. En este contexto, Co-
lombia, que es miembro del COI, 

podría enfrentarse a posibles 
sanciones, incluyendo la expul-
sión, si se determina que existe 
una injerencia que contradice 
los principios olímpicos.

“Los miembros del COI no 
aceptarán de los Gobiernos, or-
ganizaciones ni terceras partes 
órdenes ni instrucciones sus-
ceptibles de comprometer su 
libertad de acción y de voto”.

Es importante destacar que 
cualquier sanción de este tipo 
repercutiría no solo en la fede-
ración deportiva del país, sino 
también en los atletas colombia-
nos a nivel internacional. Se es-
pera que la administración Petro 
maneje con cautela la situación 
para evitar consecuencias que 
puedan menoscabar la partici-
pación colombiana en el ámbito 
deportivo global:

“Por acuerdo de la Sesión si 
traiciona su juramento o si la Se-
sión considera que ha desaten-
dido o comprometido conscien-
temente los intereses del COI, 
o que, de cualquier manera, lo 
ha deshonrado (...) Hasta que la 
Sesión adopte una decisión so-
bre una propuesta de expulsión, 
la comisión ejecutiva del COI 
puede suspender provisional-
mente al miembro en cuestión y 
privarle de todos o parte de los 
derechos, prerrogativas y fun-
ciones inherentes a su calidad 
de miembro” reza el documento.

James Rodríguez continúa su 
puesta a punto para una campa-
ña en la que Sao Paulo tendrá 
como principal objetivo la Copa 
Libertadores. El volante aún no 
está inscrito para el Campeona-
to Paulista (primer torneo que 
afronta el Tricolor en el año) por-
que el cuerpo técnico prioriza 
su preparación física y mientras 
avanza la pretemporada, habría 
hecho su primer pedido a la di-
rectiva.

Según informan en Brasil, 
el jugador colombiano quiere 
empezar de nuevo en Sao Pau-
lo tras un irregular semestre 
marcado por las lesiones que 
impidieron su continuidad. Por 
lo tanto, solicitó jugar con un nú-
mero diferente en la camiseta: 
abandonaría el 19 y pasaría al 
55, un inusual dorsal que pidió 
por una conexión con el 10, su 
favorito que viste en la Selección 
pero que en el club ya tiene due-
ño (Luciano).

“Así, James debe abandonar 
el 19 y debe empezar a lucir el 
número 55. La explicación está 
en la suma de los dígitos, que 
también suma 10, el número 
que hoy utiliza Luciano. Pero, 
vistiendo una camiseta nueva, 
la expectativa del jugador es 
alejar la mala suerte e iniciar 
una nueva historia en el club”, 
señala Globo Esporte.

Salvo sorpresa, James es-

trenará dorsal esta campaña. 
Durante su carrera, el medio-
campista vistió la camiseta 10 
-a nivel clubes- en Real Madrid, 
Mónaco, Porto, Al Rayyan y 
Olympiacos. En Bayern Múnich 
utilizó la 11 y en Everton la 19.

Sao Paulo aguarda por 
James Rodríguez

Globo añade que el medio-
campista llegó a la pretempo-

rada con “desequilibrio muscu-
lar”, por eso sigue trabajando la 
parte física en la sede deportiva 
de Sao Paulo. Días atrás, el nue-
vo técnico del equipo brasileño, 
Thiago Carpini, reconoció que 
su ausencia está planificada 
pensando en los retos de la tem-
porada y explicó por qué aún no 
fue inscrito para el Paulista.

“El reglamento de la Federa-
ción Paulista permite inscribirse 

hasta el 16 de febrero. Por eso 
nos preocupamos de acelerar 
el proceso de inscripción de los 
futbolistas que podrían jugar 
en la primera ronda. Entonces, 
partido a partido, es natural que 
a medida que estas cargas se 
equilibren y estén disponibles, 
se registren y participen en el 
proceso”, aseguró el DT.

“(Su ausencia) era perfecta-
mente normal, no solo James, 

sino que Michel tampoco estaba 
inscrito, Rafinha no estaba ins-
crito, en fin, no quiere decir que 
no estén en los planes del club. 
En cuanto a la inscripción, eso 
es todo, no tenemos la urgencia, 
ya que todavía no están dentro 
de las posibilidades físicas, den-
tro de lo que aquí en São Paulo 
tenemos programado para cada 
uno de los jugadores para que 
actúen con seguridad”, añadió.

DEPORTES
Juegos Panamericanos 2027: Panam Sports nuevamente 
llamó la atención a Colombia por sede de Barranquilla

El dorsal que quiere James Rodríguez en Sao Paulo

Never Ilic, presidente de la organización panamericana, expresó al presidente del Comité Olímpico Colombia-
no su molestia por el lobby político para que volvieran a asignar la sede a Barranquilla

El mediocampista colombiano dejaría de utilizar la camiseta 19 y pediría un inusual número para la tempo-
rada 2024.

Las acciones del presidente Gustavo Petro para salvar los Juegos Panamericanos Barranquilla 2027, serían sanciona-
das por el Comité Olímpico Internacional
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